

## EMPLOI

## Éducateur spécialisé, un travail de passionné

L'Afapei du Calais gère plusieurs établissements et services médico-sociaux, dans lesquels on retrouve de nombreux éducateurs spécialisés. Mise en lumière de ce métier peu connu qui demande beaucoup d'adaptabilité.

## LE CONTEXTE

• **Mobilisation** Aujourd'hui, une manifestation est organisée à Lille, par les acteurs des secteurs de l'action sociale, médicosociale et sanitaire. L'objectif est de demander une revalorisation salariale, ainsi qu'une reconnaissance de leurs qualifications et de leur engagement.

• **Un métier méconnu** Dans ce cadre, nous avons choisi de faire un éclairage sur un métier peu connu : éducateur spécialisé. Plusieurs nous parlent de leur « métier passion ».



Jean-Philippe Chassignol (en bleu), Graziella Duhutoy (en chemise) et Guillaume Delattre (à droite).



Kelly Lebegue (à droite), Véronique Vervoort (en vert) et Erwan Chevalier (à côté de Véronique).

## ELORA WAGUET

Il y a des métiers que l'on pense plus ou moins connaître. « Ah oui, ils s'occupent des personnes handicapées » ; « ils aident les enfants en difficulté »... Jean-Philippe Chassignol est éducateur spécialisé au CAJ Les mésanges de Fréthun\* depuis 2015, mais a commencé sa carrière en 1987. Il anime un atelier sur l'expression et la communication dans cet établissement qui accueille des personnes en situation de handicap de plus de 20 ans. Pour la plupart d'entre elles, elles souffrent de troubles psychiques. « Alors vous pouvez répondre à la journaliste ? C'est quoi un éducateur spécialisé ? Qu'est-ce qu'on fait ? » Dimitri, un jeune homme accompagné par les éducateurs, se tourne les pouces avec un grand sourire. « Ah oui tu penses qu'on se tourne les pouces ? » Le petit groupe se met à rire. Car non, ils ne brassent pas du vent. Sur le tapis sont disposés des journaux, à leur disposition. « On les regarde ensemble, certains ne savent pas lire mais ils voient les images. On discute de l'actualité. » Plusieurs thématiques sont abor-

dées par les éducateurs du CAJ : la communication et l'expression donc, le sport, l'environnement, la créativité et la santé, le bien-être. « Ils choisissent en fonction de leurs affinités, de leurs compétences », détaille Graziella Duhutoy, éducatrice. Du lundi au vendredi, en journée uniquement, jusqu'à 94 personnes sont accompagnées dans l'établissement.

## « ILS ONT DES CAPACITÉS, ON VA LES DÉVELOPPER »

Concrètement, les éducateurs aident à construire un projet personnalisé. Certains vont apprendre à prendre le bus, d'autres vont trouver un travail adapté par le biais de stage... Tous évoluent dans leur environnement à différents degrés. Et c'est en ça qu'adaptabilité est le mot-clé de ce travail. « Il y a quelques années, on mettait les personnes sous bulle, sous protection. Mais là, on vise à l'accompagnement vers l'extérieur. Ils ont des capacités, on va les développer. » Jean-Philippe Chassignol souligne également qu'il faut montrer à la société ce qu'est le handicap et que « tout le monde vive ensemble ». À l'IME (Institut médicoéducatif)

Le Lutin des bleuets à Calais, on retrouve trois éducateurs de Dorah (Dispositif offrant du répit de l'accompagnement et de l'hébergement). Ce dispositif offre du répit aux familles tout en assurant une prise en charge professionnelle de leurs enfants durant les périodes extrascolaires : en fin de journée, le mercredi après-midi, le week-end et durant les vacances. Kelly Lebegue, 43 ans, travaillait dans la chimie. Et en 2019, elle a suivi une formation pour devenir éducatrice spécialisée. « Je voulais me tourner vers le social et je pensais qu'il n'y avait que des assistantes sociales. »

## « ON EST SURTOUT ÉDUCATEUR DE TERRAIN »

Erwan Chevalier, 28 ans, ancien journaliste, a lui aussi suivi une reconversion professionnelle il y a deux ans. « On dit qu'on est éducateur spécialisé, mais spécialisé en quoi ? On est surtout éducateur de terrain. » Le jeune homme fait ici allusion au fait qu'il y a un panel de publics différents : les enfants, les ados, les personnes avec un handicap léger, sévère... Depuis septembre 2020, le dispositif a ac-

compagné 102 enfants. Ils proposent des activités telles que la piscine, mais aussi des week-ends sur la côte. « On propose aussi de travailler à l'autonomie, leur apprendre à aller aux toilettes, par

exemple », explique Véronique Vervoort, chef de service. L'objectif est que les aidants aient du temps pour eux. Et grâce à ces éducateurs, c'est régulièrement possible. ■

## FOCUS

## L'Afapei du Calais

L'Afapei (Association familiale de parents et amis de personnes handicapées) du Calais a été créée par des parents en 1961, pour trouver des solutions d'accompagnement adaptées à leurs enfants en situation de handicap intellectuel, qu'ils ne trouvaient ni à l'école, ni dans les milieux du travail usuels de l'époque. L'association gère en douze structures : des établissements et services médico-sociaux (ESMS), financés par le Département et/ou l'Agence Régionale de Santé et une entreprise adaptée. Elle permet des accompagnements de personnes de tous âges et atteintes d'handicap mental ou physique.

## Une mobilisation à Lille aujourd'hui

« Nous serons 150 à nous mobiliser, avec d'autres milliers, à Lille, aujourd'hui. Pour que la revalorisation salariale de 183 euros net/mois (du Ségur de la Santé) s'applique équitablement à tous les métiers de notre secteur. Ce qui concerne quelque 27% de l'effectif salarié de notre association », a communiqué Marie Meurisse-Trouille, directrice projets recherches à l'Afapei. La mobilisation, qui se veut interassociative, aura lieu à partir de 14 heures, « pour alerter sur les difficultés persistantes et amplifiées auxquelles sont confrontés les acteurs du secteur de l'action sociale, médicosociale et sanitaire, ainsi que les conséquences préoccupantes sur l'accompagnement des personnes fragiles ».

market Avec Nord Littoral

Un caddie  
d'une valeur de  
DANS VOTRE MAGASIN CARREFOUR MARKET  
Route de Saint-Omer, 62100 Calais

60€

JOUEZ ET TENTEZ DE GAGNER



ANIMATION JUSQU'AU VENDREDI 30 SEPTEMBRE DANS VOTRE MAGASIN